

## 42ème assemblée générale de Sedunum Nostrum

### Le 29 juin 2011

### Procès-verbal

#### Extrait de la convocation

Le comité de notre association a le plaisir de vous inviter à prendre part à sa 42<sup>ème</sup> assemblée générale qui aura lieu le mercredi 29 juin 2011 à la salle de la Matze, rue de Lausanne 51, à Sion selon le programme suivant :

- 17h15      Rendez-vous
- 17h30      Présentation du projet de réaménagement du quartier de la Matze, par le bureau d'architecture Woeffray & Bonnard précédée d'une brève présentation du développement de la ville et de ses quartiers 1940-1960, par Patrice Tschopp et Gilbert Favre
- 18h30      Assemblée générale

#### Ordre du jour de l'assemblée générale

1.            Bienvenue
2.            Rapport des différentes commissions
3.            Elections statutaires
4.            Lecture des comptes, rapport des vérificateurs, approbation des comptes
5.            Divers

#### 1. Bienvenue

Il est 18h40. M. François Mariéthoz, président de notre association, ouvre cette 42<sup>ème</sup> assemblée générale en présence de 51 personnes dont la liste est annexée au présent pv. Il salue les autorités communales et bourgeoises ainsi que toutes les personnes présentes. Il remercie le bureau d'architectes Woeffray et Bonnard, Gilbert Favre et Patrice Tschopp pour leur présentation au sujet du projet de réaménagement du quartier de la Matze. Il nous donne lecture des personnes excusées (cf. annexe au pv). Il nous informe que le pv de l'ag 2010 était consultable auprès de Patrice Tschopp, nous demande s'il est nécessaire d'en faire la lecture et s'il y a des questions au sujet de ce pv. Aucune remarque. Le pv de la 41<sup>ème</sup> assemblée générale de Sedunum Nostrum est donc accepté par l'assemblée.

#### ➤ Rapport du Président :

Le comité s'étant énormément renouvelé, il a été nécessaire de prendre un temps d'adaptation. En parallèle sont apparus des changements au niveau de la commune avec le départ de Mme Nathalie Luyet, architecte de la ville et l'arrivée à temps partiel de son remplaçant, M. Renato Salvi. Le nouveau comité s'est réuni dix fois et également 10 fois en groupes de travail notamment pour le dernier bulletin rédigé par le comité de Sedunum Nostrum sur les 40 ans de notre association. Une nouvelle répartition des tâches a été entreprise. M. Mariéthoz a assuré le contact avec Patrimoine Suisse section Valais romand en participant à trois séances traitant sur des objets de la ville de Sion. Il a également rencontré M. Maurer pour mettre en place une manière de collaborer sur les points suivants : les destructions, la densification, l'inventaire du patrimoine bâti de la commune, la protection des intérieurs, la mise en valeur des sites archéologiques de Sion comme Sous-le-Scex et le site du Petit-Chasseur. Des contacts avec l'architecte cantonal ont également eu lieu. Nous avons été invités à visiter le couvent des Capucins par l'intermédiaire de Carole Schmid, avec les commentaires avisés de Romaine Syburra, d'Antoine de Lavallaz, architecte de coordination, du Père Régis et du Père Jean-Mairie qui nous ont fait découvrir ce magnifique endroit. Nous espérons avoir l'occasion de rééditer un bulletin sur ce couvent. Mme Annie-Moria Venetz, membre de Sedunum Nostrum, a réuni un groupe de travail pour la sauvegarde du cimetière de Sion. M. Mariéthoz s'est joint à cette commission avec M. Renato Salvi, M. James Crittin, M. Frédéric Delessert notamment. Ce groupe réfléchit sur ce qu'il peut entreprendre pour le sauver et mettre en valeur la partie originelle du cimetière. Sedunum Nostrum désire participer à l'élaboration d'un ouvrage autour de ce cimetière. M. Mariéthoz a également eu des contacts avec la presse au sujet de la maison Brunner, du bulletin des 40 ans avec un résultat encourageant et du parking des Roches Brunes.

## 2. Rapport des différentes commissions par notre Président

### a) Commission Mayens de Sion

Les dernières activités en relation avec les Mayens de Sion ont eu lieu en octobre 2010 et en janvier 2011. Le comité de Sedunum Nostrum a été invité par la Bourgeoisie de Sion à une promenade automnale sur un parcours qui nous a permis de découvrir l'extérieur d'une trentaine de chalets entre les Mayens de l'Ours et la chapelle de la Visitation. Un grand merci à Charles-Alexandre Elsig pour l'organisation, à Gaetan Cassina pour ses commentaires avisés, à Tristan de Quay pour la pause déjeuner et la visite de son chalet ainsi qu'à la Bourgeoisie de Sion pour l'apéritif. La journée s'est terminée par une brisolée au Relais des Mayens. Cette expérience est à renouveler avec tous les membres intéressés. Ce printemps nous avons également bouclé les comptes de la publication. Si le résultat financier est négatif pour Sedunum Nostrum, comme il était prévu au départ, nous sommes heureux d'avoir pu vous offrir un magnifique ouvrage à un prix intéressant. La cinquantaine de livres restants est intégrée au stock de Sedunum. Il faut relever l'excellente diffusion de cet ouvrage tiré à 2000 exemplaires.

### b) Commission 40 ans de Sedunum Nostrum

La commission composée d'anciens membres démissionnaires, soit Pierre-Alain Crettenand, Benoit Coppey et Eric Mévillot, a terminé la réalisation des dépliants que vous avez reçus en décembre dernier. Leur but était d'une part de marquer les 40 ans de la fondation de Sedunum Nostrum et d'autre part de faire connaître notre association. Ils ont été distribués à tous les ménages du territoire communal et ont permis de récolter quelques dizaines de nouveaux membres. Il était prévu au départ de réaliser également des sets de table, mais cette option a été abandonnée au vu du manque d'intérêt des cafetiers-restaurateurs de la place de Sion. La commission a été dissoute après l'envoi des dépliants. Par contre, notre intérêt a été éveillé et nous avons souhaité lui donner une suite par le bulletin que vous venez de recevoir « 40 ans déjà, 40 ans seulement ».

### c) Commission Secrétariat / Internet

Le gros de la mise en place du site internet est terminé. Nous avons commencé à l'alimenter et avons décidé de mettre à disposition, en format pdf, les annuaires épuisés. Nous espérons pouvoir poursuivre petit à petit avec les bulletins épuisés, puis les annuaires et bulletins anciens et finalement un petit extrait des dernières parutions.

### d) Commission Archéologie

Principaux points :

- 50 ans de la découverte du Petit-Chasseur. Vous avez reçu un flyer qui vous présente les principaux événements liés à ce jubilé. M. Mariéthoz nous invite à participer à la conférence grand public de M. Jean Guilaine du collège de France intitulée « Stèles néolithiques d'Europe » le jeudi 27 octobre. Le lendemain débute l'exposition « Autour du Petit-Chasseur : l'archéologie valaisanne au fil du temps 1860-2011 »  
A noter que plusieurs publications devraient être disponibles pour le début du colloque, notamment : Le dolmen M XII du Petit-Chasseur, l'habitat néolithique du Petit-Chasseur, le site néolithique de Sous-le-Scex, les cabanes du néolithique final de Bramois.
- Les fouilles se sont poursuivies sur la nécropole tumulaire de Don Bosco. Un résumé des découvertes est publié dans le dernier bulletin. Le projet de mise en valeur d'une partie du site et la suite des recherches archéologiques sont en attente. Ils dépendront de l'agencement et des dimensions des bâtiments prévus pour agrandir le complexe scolaire du Vieux-Moulin.
- Des fouilles sont en cours au sommet de la rue des Châteaux. Un site d'habitat contemporain de la nécropole de Don Bosco a été découvert l'année dernière. Les recherches se poursuivront durant tout l'été.
- La surveillance des travaux d'aménagement de la rue de Lausanne et de la rue de St-Théodule ont permis d'établir un plan partiel des bâtiments et des jardins qui occupaient le lieu avant la création de la rue de Lausanne, au milieu du 19ème siècle.
- Des observations ont également été réalisées lors de travaux de canalisations sous la rue de Savièse.
- Deux bâtiments historiques ont été analysés à la demande de propriétaires qui souhaitaient effectuer des rénovations ou transformations. Ces initiatives privées sont louables et permettent aussi aux heureux propriétaires de découvrir la valeur de leur bien, autant du point de vue du bâtiment que de ses aménagements extérieurs.

e) Commission Patrimoine bâti

- La municipalité de Sion souhaitait modifier le plan d'affectation des zones afin de pouvoir construire un parking au fond de la rue du Scex. Avertis par M. Bernard Attinger lors de l'AG 2010, nous sommes intervenus en collaboration avec Patrimoine Suisse, le WWF, Pro Natura et l'ATE Valais. L'opposition de Sedunum Nostrum a été retenue et la commune de Sion a été sensible à notre implication dans cette affaire.
- La Maison Brunner va être démolie. Deux projets de bâtiments ont été mis à l'enquête. Patrimoine Suisse a fait opposition mais le projet a été accepté par la commune. La raison de l'acceptation nous a interpellés. Cette maison n'est pas protégée par la commune: le problème est général, l'inventaire des bâtiments des 19<sup>ème</sup> et 20<sup>ème</sup> siècles en dehors des murs d'enceinte de la ville n'existant toujours pas.
- La commission s'est également penchée sur l'architecture moderne du 20<sup>ème</sup> siècle. Gilbert Favre désire nous la faire découvrir en projetant de réaliser un bulletin ou un annuaire.
- Un projet de balade insolite à travers la ville va être étudié.

f) Commission Animations

- La sortie d'été 2010 nous a emmenés en terre fribourgeoise. Nous avons visité le château de Gruyère puis la fabrique de chocolat Cailler. La journée a été magnifique dans une ambiance très sympathique.
- Pour notre animation d'hiver, nous avons eu la chance de pouvoir visiter l'exposition de photos de M. Alain de Kalbermatten. Elle a été l'occasion de découvrir les images de notre livre sur les Mayens de Sion et certaines autres inédites ainsi que les tirages originaux des photographies des chalets. M. Mariéthoz remercie M. Alain de Kalbermatten pour sa présentation et également Mme Françoise Vannotti pour ses anecdotes.
- Prochaine sortie. Elle se déroulera le samedi 27 août 2011 avec une visite de l'ancienne et de la nouvelle ville de Bienne et une excursion à l'ancien prieuré clunisien sur la presqu'île de St-Pierre.  
Remarque d'un membre : il est regrettable que notre sortie se déroule le même jour que la journée organisée par l'association des habitants de la vieille ville de Sion.

g) Commission Publications

Deux ouvrages ont été publiés :

- En décembre 2010 un premier bulletin réalisé par Mme Nathalie Desarzens « un château d'argent. La Caisse hypothécaire et d'épargne du canton du Valais ».
- Pour commémorer les 40 ans de notre association, un deuxième bulletin est paru au mois de juin 2011 et réalisé par un collectif d'auteurs dont plusieurs membres du comité. Il s'intitule : « 40 ans déjà, 40 ans seulement. Joyeux anniversaire Sedunum Nostrum ».
- Les projets de prochaines publications portent sur les demeures sédunoises d'Edouard Vallet, sur la porte de Covent - enceinte est de la ville - et sur l'architecture moderne à Sion. De quoi découvrir toujours plus notre patrimoine local.

M. Mariéthoz remercie toutes les personnes qui ont participé à la rédaction de ces ouvrages et Karin Palazzolo, notre graphiste, pour son excellent travail. A noter que suite aux remarques transmises l'an dernier lors de notre assemblée générale, vous avez pu constater que nos bulletins sont à nouveau imprimés à Sion. Merci donc aussi à Janine Constantin et son équipe pour leur excellent travail et merci également à la commune de Sion pour le soutien financier à nos projets.

### 3. Elections statutaires

Arrivant au terme du mandat de 9 ans prévu dans nos statuts, Patrice Tschopp quitte notre comité. Nous avons eu énormément de plaisir à travailler avec Patrice. Nous le remercions également pour son engagement à la réalisation de plusieurs bulletins. Merci de tout cœur. Un cadeau lui est remis. Patrice nous remercie et présente la personne qui le succèdera. Il s'agit de Muriel Eschmann Richon. Il nous la présente brièvement. Patrice étant vice-président, il nous a fallu trouver un remplaçant et c'est Laurence de Preux qui a accepté ce mandat. Egalement merci à Laurence.

#### 4. Lecture des comptes, rapport des vérificateurs et approbation des comptes

En l'absence de notre caissier, c'est Claude Reichenbach qui nous donne lecture des comptes. Le total des produits se monte à Fr. 46'623.85 avec un total des dépenses de Fr.75'217.95. Le déficit de l'exercice représente un montant de Fr. 28'594.10. Claude nous explique que ce déficit vient essentiellement de la clôture du compte de la publication sur les Mayens de Sion et aussi de l'augmentation des charges de nos publications. Il n'y a pas de questions au sujet des comptes. Claude nous lit le rapport des vérificateurs des comptes. L'assemblée applaudit et donne décharge au comité. Merci à Philippe Dumoulin pour la parfaite tenue des comptes et à Claude pour sa présentation.

#### 5. Divers

François Mariéthoz nous présente la formation continue «Patrimoine et tourisme » qui va se dérouler à Sion en 2011-2012. Elle s'adresse à tous les passionnés afin de connaître un peu mieux le patrimoine régional et pour permettre de témoigner de la richesse culturelle de notre ville.

Questions de nos membres : Est-ce que nous pouvons :

empêcher toutes ces démolitions en ville de Sion ?

- la chose principale que nous étudions depuis plusieurs années est l'établissement d'un inventaire précis des monuments à protéger. La ville travaille sur ce sujet et Sedunum suit de près son évolution.

information sur les marquages au sol des remparts de la ville de Sion ?

- Nous allons étudier cette question.

entreprendre une démarche pour faire enlever le grillage usagé à Sous-le-Scex ?

- Nous avons rencontré M. Maurer pour relancer la mise en valeur de ce site archéologique. Le grillage avait été posé temporairement et suite à une mésentente entre diverses personnes, plus rien n'a été entrepris. Nous attendons de ses nouvelles.

regarder pour remettre l'ancienne robinetterie aux fontaines de Sous-le-Scex ?

- Nous allons nous renseigner à ce sujet.

entreprendre des démarches pour animer les arcades à la rue de Conthey ?

- Ces locaux sont à disposition des musées cantonaux et nous allons réfléchir s'il est possible d'animer ces vitrines.

Il n'y a plus de questions et François remercie les membres de leur présence et nous informe que le comité, soit directement soit par le biais de notre site internet, est toute l'année à disposition pour d'éventuelles questions. L'assemblée est conviée à un apéritif offert cette année par les Fils de Charles Favre SA que nous remercions. Il clôt cette 42<sup>ème</sup> assemblée générale.

Ainsi fait à Sion le 20 août 2011

Le Président :

François Mariéthoz

La Secrétaire :

Astrid Pernet

Annexe 1 – liste des membres présents

Annexe 2 – liste des membres excusés

## Liste des personnes excusées pour la 42ème assemblée de Sedunum Nostrum

1. Béatrice Marty, Sion
2. Marie-Rose Salamolard, Sion
3. Marie-Thérèse Torche, Fribourg
4. Antoinette Bruttin, Sion
5. Betty Vergères, Sion
6. Elisabeth Lager Meyer, Crans-Montana
7. Marcelle Bruttin, Sion
8. Philippe Venetz, DVarchitectes à Sion
9. Bernard Rouiller, Praz-de-Fort
10. Jean-Marie Grand, Atelier Grand à Sierre
11. Alfred Squaratti, Sion
12. Domenico Savoye, Bitz et Savoye SA à Sion
13. Georges Gessler à Sion (vérificateur des comptes)
14. Benoît Zimmermann à Sion (vérificateur des comptes)
15. Philippe Dumoulin, caissier
16. Charles-Albert Clapasson, Sion
17. Monique Sprenger, Sion
18. Roland Sprenger, Sion
19. Nicole Varone, Sion
20. Jean-Pierre Varone, Sion
21. Caroline Sierro, Sion
22. Pascal Sierro, Sion

Annexe no 2